

# Tout nouveau, Touva!

J.-P. D.

Parmi la constellation de nouvelles républiques issues de l'ex-URSS, il n'était déjà pas facile de s'y retrouver avec les timbres surchargés, les provisoires et autres balbutiements philatéliques, pourtant compréhensibles en cette période de transition. Aujourd'hui, les choses se replacent et on y voit plus clair avec les pays baltes, l'Ukraine, le Bélarus, etc. Mais la situation demeure confuse quand il s'agit des républiques autonomes qui émettent leurs propres timbres dans la Russie *intra muros* (la Fédération de Russie compte vingt-et-une républiques – ou provinces – en son sein). Pensons au Tatarstan, à la Carélie, à la Bouriatie, à la Tchétchénie... et au Touva, dont nous traiterons aujourd'hui.

Le Touva (anciennement dénommé le Tannou-Touva) avait émis des timbres dans les années trente (en fait, de 1926 à 1943, tout près de 130 timbres), en forme de losange ou triangulaires, qui ainsi, on s'en doute, n'étaient pas passés inaperçus. Quant à leur légitimité philatélique, elle était plutôt douteuse. On a même dit que le pays était dépourvu de bureaux de poste ! Quoi qu'il en soit, ces timbres figurent dans les catalogues de timbres-poste, alors il faut peut-être se montrer indulgent malgré tout. Reste qu'un pays sans aéroport qui émet des timbres pour la poste aérienne, avouez que cela est pour le moins singulier.

De 1921 à 1944, le Touva était une république dite populaire sous contrôle soviétique. Ses timbres étaient conçus et imprimés à Moscou. En 1944, la petite république est intégrée à l'URSS et, du coup, cesse d'émettre des timbres.

Aujourd'hui, le Touva s'industrialise et se modernise; la population, de plus en plus sédentarisée, souhaite s'émanciper de la Russie. Des tensions interethniques surgissent aussi ici et là, car de toutes les républiques situées en Sibérie, c'est seulement au Touva que l'on retrouve une population russe minoritaire (elle représente le tiers de la population).

Cinquante ans plus tard, à partir du 1er juillet 1994, on réémet des timbres au Touva (les premiers sont imprimés en Autriche), qui illustrent un drapeau, une carte géographique, des animaux (chèvre, ours...), le sport de la lutte, etc. Toutefois, ces timbres sont loin de faire le bonheur de l'administration postale fédérale qui pendant un certain temps refusera d'entériner toute démarche postale autonome du Touva. En vain, puisqu'il semble bien que cette république du bout du monde n'en fait qu'à sa tête.

Il est encore trop tôt pour juger de la production philatélique du Touva, mais force nous est de constater, qu'aux côtés de sujets locaux sérieux, on n'hésite pas à émettre des horreurs (comme ce bloc-feuillet réunissant Chaplin, les Beatles, Marlon Brando... dans une scène des plus cucul) pour plaire aux collectionneurs qui ne s'y laisseront sans doute pas tromper longtemps.





Timbres émis ces dernières années.

## LE TOUVA EN BREF

**Situation:** En Asie, à la frontière de la Mongolie du Nord-Ouest.  
**Superficie:** 170 500 km<sup>2</sup>  
**Population:** 314 000  
**Capitale:** Kyzyl



47

## SE PROCURER PHILATÉLIE QUÉBEC EN KIOSQUE, C'EST BIEN ! MAIS S'ABONNER, C'EST MIEUX ! (Et ça revient moins cher aussi !)

Adhérez dès maintenant à la FÉDÉRATION QUÉBÉCOISE DE PHILATÉLIE et recevez six fois par année ce magazine.

Coût d'adhésion: 25\$ (tarif individuel), 35\$ (institutions et clubs), 35\$ (États-Unis).

Bon à découper (ou à recopier) et à retourner à:

Fédération québécoise de philatélie,  
4545, av. Pierre-de-Coubertin,  
C.P. 1000, Succ. M, Montréal (Québec) H1V 3R2 Canada

Nom, Prénom \_\_\_\_\_

Adresse \_\_\_\_\_

Ville, Province/État \_\_\_\_\_ Code postal \_\_\_\_\_

Téléphone (facultatif) \_\_\_\_\_

Ci-joint mon règlement à l'ordre de la Fédération québécoise de philatélie par

chèque     mandat postal     VISA

VISA

Date d'expiration

